

[View this email in your browser](#)

Emmaüs en Europe

Mars 2022



emmaüs

EUROPE

PROVOCATEURS DE CHANGEMENT

Cher·es ami·es,

Après un mois de guerre en Ukraine, et alors que nos pensées restent auprès des Ukrainien·nes, nous reprenons notre lettre d'info pour vous informer plus largement de l'activité des groupes en Europe.

Nous irons notamment à la découverte du partenariat entre les groupes italiens et bosniens pour dénoncer les conditions d'accueil des personnes exilées de la route des Balkans. En effet, tout en nous félicitant de l'accueil à bras ouverts des personnes exilées ukrainiennes par l'Europe, nous interpellons sur le sort réservé aux autres. Cette générosité dans l'accueil sera-t-elle un levier pour transformer les politiques migratoires européennes vers un accueil digne de toutes les personnes exilées ou sera-t-elle au contraire un argument pour fermer encore plus les frontières au reste du monde ? Chaque groupe Emmaüs d'Europe peut dans les semaines qui viennent agir à son niveau pour faire pencher la balance.

Dans la partie solidarité de cette lettre, nous faisons le point sur la situation en Ukraine et dans le reste de l'Europe. Nous continuerons de vous informer régulièrement pour trouver ensemble les façons d'accompagner dans la durée les victimes de cette guerre et de s'adapter aux effets de cette dernière sur les plus fragiles comme sur nos groupes.

L'équipe d'Emmaüs Europe

Paroles d'Emmaüs

Exilé·es sur la route des Balkans,

s'engager avec les groupes Emmaüs

Ce mois-ci, la parole est donnée à Maria Luisa Testori, responsable de la communauté italienne Emmaüs Erba et Conseillère d'Emmaüs International. Elle nous parle de la campagne lancée en Italie pour soutenir les actions menées par Emmaüs en Bosnie sur la route des Balkans.



© Emmaüs Erba

Emmaüs Italie soutient le groupe bosnien FIS-Emmaüs depuis de nombreuses années, quelle est l'origine de ce lien solidaire ?

En 1992, lorsque la guerre civile a éclaté en ex-Yougoslavie, Emmaüs Italie (suivie plus tard par Emmaüs France et Emmaüs International) s'est mobilisé pour aider les réfugiés dans la région de Vukovar. Après la guerre, nous avons continué à aider les familles réfugiées qui tentaient de rentrer chez elles. A cette époque, la collaboration a commencé avec un groupe, émanation du Croissant Rouge, qui s'est associé à Emmaüs et a pris le nom de Forum de Solidarité Internationale (FIS). Les différentes initiatives réalisées ont été à la base de cette attention particulière portée à la question des migrants.

On entend beaucoup parler du drame migratoire de la route des Balkans, peux-tu nous faire un point sur la situation actuelle ?

Selon les données que Lejla S. du FIS nous a fournies récemment, le nombre de migrants est passé de 29 196 en 2019 à 15 488 en 2021. Cette diminution des transits par la Bosnie est également due à la réouverture de la route Hongrie - Roumanie, comme l'ont signalé les travailleurs sur le terrain. La situation en Bosnie est cependant toujours catastrophique et préoccupante avec

l'arrivée renforcée de familles depuis la prise de pouvoir des Talibans en Afghanistan. Le camp de Lipa a été reconstruit après l'incendie de 2020, mais les migrants ne veulent pas s'y rendre, préférant vivre cachés dans des squats dans les bois plus proches de la frontière. Dernièrement, la police, en plus de détruire les camps temporaires, a également interdit la distribution de nourriture à l'extérieur.

Une campagne de soutien a donc été lancée par Emmaüs Italie, peux-tu nous en dire plus ?

Emmaüs Italie est particulièrement sensible au drame migratoire, car notre territoire est très touché par ce phénomène. Le lien historique qui s'est créé avec le FIS nous a fait aller au-delà des actions que certains groupes Emmaüs menaient déjà pour trouver un engagement commun du Mouvement. Dans cette lignée, nous avons lancé

une collecte de fonds en 2020, qui se poursuit jusqu'à aujourd'hui. Cette campagne vise à sensibiliser sur ce drame migratoire et à apporter un soutien financier à une action concrète de terrain. Le FIS-Emmaüs aide chaque année des milliers de personnes en exil en leur fournissant des repas, des vêtements ou encore la possibilité de se laver ou de recharger son téléphone. Au quotidien, ils font leur possible pour parer à leurs besoins les plus urgents.

[Lire la suite...](#)

Échange de pratiques

Aménagement des boutiques : comment partager la singularité d'Emmaüs ?

5 avril - 10h30-12h30 (heure de Paris - GMT+2) - Réunion en ligne

Interprétation en français, anglais et espagnol

Date limite d'inscription : 31 mars 2022

Emmaüs est un magasin de seconde main mais cela va bien au-delà ! Comment faire comprendre aux clients et au grand public qu'ils sont dans une boutique Emmaüs, et en quoi cela est différent d'autres boutiques de seconde main ?

Vous avez envie d'échanger sur cette thématique ? N'hésitez plus, il reste encore quelques jours pour s'inscrire ! Cet espace est ouvert à toutes et à tous. Il permet de nous nourrir les un·es les autres de nos pratiques, de nos réflexions et questionnements.

Pour plus d'information, retrouver le mail d'invitation [ici](#).

Inscription

Solidarité Ukraine

Nouvelles des groupes

Nous maintenons un lien quotidien avec les groupes présents dans la région, pour rester aux plus près de leurs besoins, qui évoluent rapidement, et coordonner la solidarité européenne et internationale.

Malgré les bombardements qui se sont rapprochés de Lviv, les communautés d'Oselya et de Nasha Khata sont toujours à pied d'œuvre pour venir en aide aux personnes déplacées. Nos groupes en Pologne font un travail formidable de réception des camions de matériels envoyés d'Europe de l'Ouest et à destination de l'Ukraine, tout en participant activement à l'accueil des personnes réfugiées.

Tous les pays d'Europe et notamment la France, où sont la plus grande partie des groupes Emmaüs, commencent à véritablement ressentir l'effet du conflit. Certains groupes Emmaüs sont sollicités par les collectivités territoriales ou l'État pour participer à l'accueil : ameublement d'appartements mis à disposition par les pouvoirs publics, accueil au sein de dispositifs ad hoc créés pour répondre à la situation.

Nos groupes agissent aussi en fonction de leurs spécificités : en Géorgie, le groupe en probation Emmaüs Geo distribue des vêtements et des kits d'hygiène à plus de 500 Ukrainien.nes qui ont fui les combats. Ils arrivent d'Arménie en avion, ou se trouvaient en vacances lorsque la guerre a éclaté. En Croatie, le groupe Emmaüs CNZD, spécialisé dans l'accompagnement psychologique des enfants victimes de trafic et de violence, accompagne aujourd'hui des enfants ukrainiens arrivés dans le pays et très impactés par la guerre.

Acheminement de l'aide matérielle jusqu'en Ukraine



En fin de semaine dernière, nos deux groupes en Ukraine ont vu arriver deux camions remplis de matériel d'urgence, acheminés par Emmaüs Lublin et Emmaüs Rzeszow, situés en Pologne. Ces transports financés par vos dons permettent à Oselya et Nasha Khata de répondre aux besoins urgents liés à la situation sur place : couvertures, sacs de couchages, tapis de sols ainsi que des médicaments et denrées alimentaires non périssables achetées sur place... Ils peuvent ainsi continuer leurs actions de maraudes et de distributions de biens de première nécessité aux personnes déplacées.

Information des client·es et donateurs Emmaüs

Vous êtes toujours nombreux·ses à organiser des ventes de solidarité dont les profits seront reversés au Fonds d'urgence Ukraine. Pour communiquer sur la présence et les actions de nos groupes en Ukraine, Pologne et Roumanie, nous avons proposé la semaine dernière trois affiches. Elles sont à votre disposition pour sensibiliser le grand public et expliquer concrètement l'utilisation des fonds. Uniquement disponible en français la semaine dernière, elles sont désormais également téléchargeables en anglais. Nous pouvons aussi vous envoyer les fichiers natifs InDesign si vous souhaitez les adapter dans votre langue.

Si vous souhaitez organiser des ventes de solidarité dans le futur, n'hésitez pas à nous contacter en amont pour voir ensemble quels sont les besoins. N'oublions pas, le Mouvement Emmaüs est grand, et les besoins dans les autres régions du monde restent importants !

[Télécharger les affiches](#)

SOLIDARITÉ UKRAINE

EMMAÛS AU SEIN DU PAYS

UNE AIDE LOCALE ADAPTÉE ENGAGÉE

Partout en Europe et dans le monde, Emmaüs s'organise pour venir en aide aux Ukrainiens. Un fonds d'urgence « solidarité Ukraine » a très rapidement été créé par Emmaüs Europe afin de répondre de façon coordonnée aux besoins des deux Emmaüs présents en Ukraine, et des Emmaüs frontaliers en Pologne et en Roumanie. Cette vente permet de contribuer à ce fonds, merci de votre soutien !

Concrètement, que fait Emmaüs ?

Deux Emmaüs sont présents en Ukraine. Ils sont situés à l'ouest du pays, près de la frontière polonaise. Ils sont mobilisés pour poursuivre leurs activités sociales tout en apportant assistance à la population et aux personnes déplacées dans cette région.

Emmaüs Oselya accueille et héberge les déplacés internes qui affluent à Lviv, et distribue nourriture et vêtements aux personnes qui continuent leur route vers la Pologne et la Roumanie. Les trente compagnons de la communauté poursuivent leur aide aux personnes à la rue, qui est leur mission originelle. Leur centre d'accueil est ouvert tous les jours de la semaine pour maintenir les services habituels (nourriture, vêtements, douches...)

Nasha Khata accueille des personnes fuyant les conflits à l'Est. La soixantaine de compagnons de la communauté organise des distributions de vêtements et de nourriture, de plats chauds. Ils veillent aussi sur les personnes âgées des alentours. Toutes les activités de la communauté sont à l'arrêt, comme à Emmaüs Oselya. Ils n'ont plus aucun revenu et reçoivent le soutien du Mouvement Emmaüs pour poursuivre leurs actions.



© Emmaüs Oselya, distribution de soupe dans la rue.

Drebnyehych est située au point de croisement de la Transcarpatie et de son affluent, la Seret, à 65 km au sud-ouest de Lviv.

Lviv est la plus grande ville de l'ouest du pays. Elle est située à 70 km de la frontière polonaise et à 470 km de la capitale, Kyiv.

En temps normal, Nasha Khata est une communauté de vie Emmaüs qui a développé les activités traditionnelles du mouvement : tricotage, récupération, recyclage et revente au sein d'un magasin de deuxième main, ainsi qu'une activité agricole. Les compagnons vivant à la communauté sont accompagnés sur le plan psychologique, médical et administratif.

En temps normal, Emmaüs Oselya est aussi une communauté de vie au sens traditionnel : la première à voir le jour en Ukraine, en 2003, elle lutte activement contre le sans-abrisme en aidant les sans-logis dont personnel se préoccupe (distribution de nourriture, tertres d'hiver, édition d'un journal...) et en défendant leurs intérêts auprès des autorités locales.



SOLIDARITÉ UKRAINE

EMMAÛS À LA FRONTIÈRE POLONAISE

UNE AIDE LOCALE ADAPTÉE ENGAGÉE

Partout en Europe et dans le monde, Emmaüs s'organise pour venir en aide aux Ukrainiens. Un fonds d'urgence « solidarité Ukraine » a très rapidement été créé par Emmaüs Europe afin de répondre de façon coordonnée aux besoins des deux Emmaüs présents en Ukraine, et des Emmaüs frontaliers en Pologne et en Roumanie. Cette vente permet de contribuer à ce fonds, merci de votre soutien !

Concrètement, que fait Emmaüs ?

Trois Emmaüs sont présents en Pologne, dont deux situés juste à côté de la frontière ukrainienne. Au plus proche des Emmaüs ukrainiens, ils sont le relais indispensable sur place pour répondre à leurs besoins et font leur maximum pour organiser l'accueil des personnes réfugiées.

Emmaüs Lublin a créé 25 places au sein de sa communauté pour accueillir des Ukrainiens, et coordonne l'accueil chez des familles de la ville. L'association est en lien avec les Emmaüs d'Ukraine, et réussit à apporter à Emmaüs Oselya (Lviv) du matériel d'urgence acheté sur place (médicaments, couvertures, denrées alimentaires, produits essentiels). Elle travaille aussi en partenariat avec la Croix-Rouge et fournit le matériel d'urgence manquant, grâce à la solidarité des groupes Emmaüs d'Europe, grâce à vous !

Emmaüs Rzeszow a créé 12 places d'hébergement, et a permis l'ouverture de 80 places dans des centres d'urgence, en donnant la literie. L'association fournit des produits essentiels aux points d'accueil des réfugiés de leur région. Elle est en lien constant avec Emmaüs Nasha Khata, en Ukraine, pour leur fournir ce dont ils ont besoin. **Emmaüs Brat Albert**, présent à Nowy Sącz et à Cracovie, accueille des réfugiés qui se sont éloignés de la frontière et appuie logistiquement les deux autres Emmaüs.



© Emmaüs Lublin, accueil et hébergement des personnes réfugiées.

Rzeszow est située à 100 km de l'Ukraine. Son aéroport international en fait un point stratégique pour les réfugiés.

Lublin, à 140 km de la frontière, est la première ville importante à l'ouest de l'Ukraine. La route jusqu'à Lviv est la principale permettant d'acheminer le matériel (environ 4 h pour rejoindre Lviv, où est situé Emmaüs Oselya).

Cracovie et **Nowy Sącz** sont plus éloignées de la frontière ukrainienne, respectivement à 300 et 250 km sur la route principale reliant les deux pays.

En temps normal, les trois Emmaüs de Pologne accueillent chacun une trentaine de compagnons et compagnons et réalisent le travail traditionnel Emmaüs : récupération, tri, réparation et vente de produits de deuxième main.

Ils mènent également des actions de solidarité locales. Brat Albert effectue des manuels auprès d'une centaine de personnes de la rue par exemple. Depuis quelques années, Emmaüs Lublin a aussi ouvert une pizzeria solidaire et fabrique du mobilier urbain. Ces activités originales au sein du mouvement ont un grand succès et permettent de développer leur activité et l'emploi.



Retrouvez toutes les informations et communications d'Emmaüs Europe depuis le début du conflit, ainsi que la liste à jour des besoins des groupes en vous rendant sur le site, [dans l'espace membre](#).



Copyright © 2022 Emmaüs Europe, Tous droits réservés.

Emmaüs Europe
47 avenue de la Résistance
93100 Montreuil
contact@emmaus-europe.org
Site internet

[Se désinscrire de cette liste.](#)

This email was sent to <<Email Address>>
[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)

